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Ре сурс активности 
и солидарных действий

(Окончание. 
Начало на 1-й стр. «СЕ».)

— Чьи интересы доминируют в СГ?

— Если бы речь шла о чьем-то доми-
нировании, то строительство Со юз но го 
го су дар ства не мог ло бы и на чать ся. 
Оно идет на ос но ве равноправия и 
сохранения го су дар ствен но го су-
веренитета Республики Бе ла русь и 
Российской Федерации, в обо юд ных, 
взаимовыгодных интересах. Это за-
фиксировано в До го во ре о создании 
Со юз но го го су дар ства и реализуется 
че рез всю объемную нормативно-пра-
во вую ба зу в рам ках двусторонних 
отношений, ратифицированную на-
циональными парламентами. Еже год но 
Со вет Министров Со юз но го го су дар-
ства предс тав ля ет на рассмотрение 
в Пар ла мент ское Собрание Со ю за 
Беларуси и России про ект со юз но-
го бюд же та, ко то рый по сле принятия 
депутатами утверж да ет ся Высшим 
Гос со ве том Со юз но го го су дар ства. 
Из общего бюд же та финансируются 
прог рам мы экономического профиля, 
преж де все го производственного на-
значения, обеспечения безопасности, 
во ен но-технического сотрудничества, 
правоохранительной деятельности и 
социальной политики. В текущем го ду 
глав ная часть бюд жет ных рас хо дов 
на пра вля ет ся на развитие промыш-
ленности, сель ско го хо зяй ства, строи-
тельства, энергетики, транс пор та, 
связи и информатики. Значительный 
так же объем общего финансирования 
социального бло ка со юз но го строи-
тельства, в том числе здравоохране-
ния, экологии, образования, куль ту ры 
и СМИ.

— Какие достижения со юз но го 
строительства, на ваш взгляд, осо-
бен но важ ны?

— Я бы отметил в пер вую оче редь 
обуст рой ство за со юз ные сред ства 
за пад ных границ и создание та мо-
жен ной инфраструктуры Со юз но го 
го су дар ства, значительное сближение 
национальных пра во вых систем. Пос-
тоян но углуб ля ет ся интеграция наших 
экономик. Есть хорошие ре зуль та ты 
сов мест ных прог рамм в машинострое-
нии, во внедрении об раз цов но вой 
техники и технологий, в энергетике, в 
про ек тах по преодолению последствий 
чер но быль ской ка та стро фы, в области 
природопользования, на учных иссле-
дований, опыт но-конструкторских ра-
бот, освоения кос мо са, информации, 
искусства. По раз ным линиям да же в 
слож ных финансово-экономических 
условиях последних лет про дол жа ет ся 
пло дот вор ное дву сто рон нее сотруд-
ничество. Оно приносит ощутимую 
поль зу как Республике Бе ла русь, так 
и Российской Федерации.

— В чем эта поль за для прос тых 
граж дан?

— Во всем том, о чем я ска зал, по то му 
что вся тру до ем кая интеграционная 
ра бо та имеет целью повышение ка-
чест ва жизни в наших стра нах. Разви-
тие кон ку рен тос по соб ных производств 
за счет со юз но го бюд же та поз во ля-
ет соз да вать но вые рабочие мес та, 
обеспечивать ими тысячи лю дей. 
Именно участники Со юз но го го су дар-
ства впер вые в СНГ сняли внутренние 
границы и пограничный контр оль, 
создали общее та мо жен ное прост-
ран ство, а белорусские и российские 
граж да не на за ко но да тель ном уров не 
получили рав ные пра ва на труд, вы-
бор мес та жительства, образование, 
медицинское и пенсионное обеспече-
ние. Хо тя по не ко то рым позициям еще 
существуют ню ан сы и проб лем ные 

воп ро сы, все это на на шей со юз ной 
территории ста ло са мо со бой разуме-
ющимся. По это му появление но вых 
воз мож нос тей в связи с созданием 
Евразийского экономического со ю за 
люди приветствуют и поддерживают.

— Сокращение взаимного то ва ро-
о бо ро та по итогам последних двух 
лет да ло основание скептически 
на стро ен ным по отношению к Со-
юз но му го су дар ству аналитикам 
говорить о серь ез ных не сты ков ках 
в хо зяй ствен ных системах двух 
стран, раз ных мо де лях экономиче-
ского развития.

— Это политиканство. Никаких прин-
ципиальных разногласий и серь ез ных 
барь е ров в хо зяй ствен ной интегра-
ции Беларуси и России нет, как и в 
экономических отношениях пятерки 
ЕА ЭС. Опыт со юз но го строительства 
по ка зал, что интеграционный про цесс 
не проходит без оп ре де лен ных слож-
нос тей, вы зван ных объективными и 
субъективными причинами. Возникают 
и но вые тенденции, например усиле-
ние конкуренции меж ду субъектами 
хозяйствования. Ска зы ва ет ся так же 
влияние внешних фак то ров. Мы с по-
ниманием относимся к труд нос тям Рос-
сийской Федерации в связи с санкция-
ми За па да, негативно повлиявшими и 
на достигнутый высокий уро вень на-
ше го дву сто рон не го то ва ро о бо ро та. В 
2012 го ду он был ре корд ным — почти 
45 миллиардов до лла ров, а в 2013-м 
сос тав лял око ло 40 миллиардов. Но 
все трудности вре мен ны. Глав ное, 
укреп лять и по этап но развивать на ра-
бо тан ное, что мы и де ла ем.

— Конкретизируйте, в ка ком на-
правлении.

— По инициативе бел орус ско го 
правительства, под дер жан ной прави-
тельством России, Высший Гос со вет 
Со юз но го го су дар ства 3 мар та теку-
щего го да одобрил план сов мест ных 
мероприятий по совершенствованию 
условий тор го во-экономического 
взаимодействия наших стран. Рос-
сийским и белорусским субъектам 
хозяйствования придан ста тус оте-
чест вен ных производителей в области 
взаимного до сту па то ва ров, ра бот и 
услуг на рын ках друг дру га. Ликви-
дируются существующие изъятия и 
барь е ры в от дель ных сег мен тах то-
вар ных рын ков. Пре дус мот ре на так же 
реализация интеграционных про ек тов 
в промышленности, участие в прог-
рам мах импортозамещения и иных 
це ле вых прог рам мах, стимулирующих 
про мыш лен ное производство. Соз да-
ет ся механизм поддержки экс пор та в 
рам ках Со юз но го го су дар ства. Пла-
ном оп ре де ле ны и иные ме ры. До ку-
мент вы по лня ет ся. Зна ко вым мож но 
на звать утверждение приоритетов и 
пер во о че ред ных за дач даль ней ше-
го развития Со юз но го го су дар ства до 
2017 го да. Среди важнейших позиций 
сов мест ной ра бо ты — формирование 
единого на учно-технологического 
прост ран ства, объединенной транс-
порт ной системы, развитие агроп ро-
мыш лен но го комп лек са, повышение 
эффективности межрегионального 
сотрудничества, создание общего 
рын ка тру да, взаимодействие в сфе ре 
защиты информационных ре сур сов. 
Акцентированы так же воп ро сы внеш-
ней политики, миграции, социальной 
защиты граж дан, сотрудничества 

в социальной сфе ре. Причем оп ре де-
ле ны не толь ко клю че вые задачи, но 
и сроки их решения. Так что курс на 
укрепление и развитие масш таб но го 
парт не рства Беларуси и России ос та-
ет ся неизменным, что подчеркнули 
президенты наших стран Алек сандр 
Лу ка шен ко и Владимир Путин.

— Если спроецировать опыт Со юз-
но го го су дар ства на Евразийский 
экономический со юз, что вам, 
Владимир Павлович, предс тав ля-
ет ся наиболее вост ре бо ван ным в 
сов ре мен ных условиях для евра-
зийской интеграции?

— На ра бо тан ные Со юз ным го су дар-
ством механизмы сближения экономик 
по ло же ны в ос но ву Та мо жен но го со-
ю за и Единого экономического прост-
ран ства, а те перь они мо гут сыг рать 
свою позитивную роль в формирова-
нии ткани экономических отношений 
в расширенном сос та ве участников 
ЕА ЭС. Хо тя профиль но во го интегра-
ционного объединения бо лее узкий, 
чем у Со юз но го го су дар ства, в нем 
есть мас са сфер, где активные инте-
грационные устремления Беларуси, 
России, Ка зах ста на, Армении и Кыр-
гыз ста на мо гут принести всем стра-
нам очень ве со мые и перспективные 
взаимные вы го ды. Как с точки зре-
ния увеличения тор го во го обо ро та, 
экс пор та, инвестиций, так и с точки 
зрения стимулирования и укрепления 
ка чест вен ных по ка за те лей экономи-
ческого рос та, вы хо да на устойчиво 
высокий уро вень мировой конкуренто-
способности. Я имею в виду активное 
взаимодействие в машиностроении, 
энергетике, транс пор те, инфраструк-
туре, агроп ро мыш лен ном комп лек се, в 
автоп ро ме и других клю че вых сег мен-
тах экономики. Осо бен но кооперация 
в высокотехнологичных сфе рах, в 
раз ра бот ке и реализации круп ных 
на учно-технических и инновационных 
про ек тов. Важ ней шей опо рой эко-
номических свя зей в ЕА ЭС до лжна в 
обозримой перспективе стать глу бо кая 
производственная кооперация, сеть 
сов ре мен ных высокотехнологичных 
предприятий. Это очень серь ез ные 
воп ро сы, и они уже сту чат ся в инте-
грационную по вест ку дня.

— Над еж ду на быст рый экономи-
ческий ска чок, появившуюся бы ло 
в общественной сре де в связи 
с до ста точ но сжатыми сроками 
трансформации Та мо жен но го со-
ю за в Евразийский экономический 
со юз, придется отложить?

— Ска чок прос то так не происходит. 
Это ко лос саль ный сов мест ный труд 
на но вом витке развития экономик и 
го су дарств, с уче том существующих 
различий, гло баль ных пе ре мен и с 
пост оян ным поиском ба лан са интере-
сов. Нам предстоит, используя лучшие 
идеи из опы та Со юз но го го су дар ства, 
максимально расширять экономиче-
ское и иное сотрудничество, диверси-
фицируя и на по лняя его но вым, соот-
ветствующим времени содержанием. 
И таким об ра зом выходить на единую 
экономику. Не короткий путь, так как 
ЕА ЭС находится толь ко в са мом его 
на ча ле. Но я уве рен в том, что яс ность 
общих це лей и за дач, понимание 
проб лем друг дру га и солидарность 
действий по слу жат углублению и 
ускорению евразийской интеграции в 
национальных интересах наших стран 
и на ро дов.

— Не так да вно вы во гла ве бело-
рус ской пар ла мент ской делегации 
посетили с официальным визитом 
Ка зах стан. Привезли хорошие 
новости?

— В хо де официального визита мы 
обсудили с казахстанскими парла-
ментариями широкий круг воп ро сов 
расширения тор го во-экономического 
сотрудничества Республики Бе ла русь 
и Республики Ка зах стан. Есть хоро-
шие перспективы развития взаимо-
действия в политической, на учно-
технической, социально-куль тур ной 
и гуманитарной об лас тях, а так же в 
за ко но да тель ной и меж пар ла мент ской 
деятельности. Подписано Соглаше-
ние о сотрудничестве меж ду Па ла-
той представителей Национального 
собрания Республики Бе ла русь и Ма-
жилисом Пар ла мен та Республики Ка-
зах стан. Это важ ный шаг в укрепле-
нии межпарламентских отношений. 
Од ной из глав ных тем на шей встречи 
с премь ер-министром Республики 
Ка зах стан Каримом Масимовым бы ло 
обсуждение сов мест ных бел орус-
ско-казахстанских про ек тов в сфе ре 
про мыш лен ной кооперации. Сос то я-
лась церемония закладки кап су лы на 
мес те строительства предприятия по 
производству техники на ба зе шасси 
Минского автомобильного за во да. Это 
свидетельствует о том, что бел орус-
ская техника вост ре бо ва на в Ка зах-
ста не.

— А как развиваются отношения 
с парламентариями других стран 
ЕА ЭС?

— Мы имеем про ве рен ные вре ме нем 
наработки меж пар ла мент ско го взаи-
модействия со всеми участниками 
Евразийского экономического со ю за. 
Как по линии двусторонних кон так-
тов, так и на парламентских площад-
ках Со ю за Беларуси и России, СНГ, 
ОДКБ, других меж ду на род ных парла-
ментских организаций. Толь ко в лет-
ние ме ся цы это го го да сос то ял ся ряд 
мероприятий. В бел орус ском го ро де 
Грод но прош ла со рок вось мая сес-
сия Пар ла мент ско го Собрания Со ю за 
Беларуси и России, в рам ках ко то-
рой мы встретились с Пред се да те лем 
Го су дар ствен ной Ду мы Фе де раль но-
го Собрания Российской Федерации 
Сер ге ем Нарышкиным и обсудили 
воп ро сы, представляющие взаимный 
интерес. В Па ла те представителей 
состоялись встречи с парламентскими 
делегациями Армении и Ка зах ста на, 
а так же с Чрез вы чай ным и По лно моч-
ным По слом Кыр гыз ской Республики 
в Республике Бе ла русь Ку ба ныг бе-
ком Омуралиевым. В цент ре об ме на 
мнениями были пути углубления меж-
го су дар ствен ных свя зей и пар ла мент-
ско го парт не рства. По сол поблаго-
дарил за оперативную ратификацию 
белорусским пар ла мен том До го во ра 
о присоединении Кыр гыз ста на к До-
го во ру о Евразийском экономическом 
со ю зе. Так что ра бо те по интенсифи-
кации сотрудничества в ЕА ЭС по пар-
ла мент ской линии мы придаем очень 
боль шое значение.

— На сколь ко ак ту а лен, на ваш 
взгляд, воп рос создания общей 
пар ла мент ской площадки Евра-
зийского экономического со ю за?

— Он ак ту а лен на столь ко, на сколь ко 
глу бо ко про ра бо тан с точки зрения 
полезности для всех участников ЕА ЭС 
и своевременности для на ше го обще-
го де ла. Я ду маю, из это го сле ду ет 
исходить.

— В заключение бе се ды, Влади-
мир Павлович, какими вам ви-
дятся перспективы евразийской 
интеграции?

— Они видятся мне хорошими, к че му 
мы все и стремимся.

Алек сандр ФИЛИМОНОВ.

«Если бы речь шла о чьем-то 
доминировании, то строительство 
Со юз но го го су дар ства 
не мог ло бы и на чать ся».


